

## FICHE BIBLIQUE

### Psaume 139

Un psaume est une prière. Celui-ci décrit l'attitude du fidèle qui se sait créé par Dieu, intimement lié à lui, au point qu'il ne peut pas échapper à cette présence, même dans la tentation de se séparer de lui pour d'autres dieux. C'est une sorte de « mainmise » de Dieu, une « surveillance » de chaque instant qui n'est cependant pas oppressante, car elle est le fruit de sa création et de son alliance d'amour.

Même si les jeunes ne prient pas avec tous les versets de ce psaume, il est intéressant, entre animateurs, d'en découvrir l'intégralité.

#### 1. Au fil du texte

- V. 1-6.

Les allées et venues, tous les mouvements, les pensées et les paroles, le Seigneur les connaît avant même qu'ils soient prononcés (le verbe « connaître » revient trois fois). Le v. 5 semble même comparer Dieu à un gardien qui maintient par la force. Si on traduit mot à mot, on obtient : « derrière et devant tu m'enserres et tu mets sur moi ta poigne ». Le psalmiste constate qu'il ne peut échapper à cette connaissance trop élevée pour lui.

- V. 7-12

La tentation pourrait venir d'échapper à cette présence divine de tous les instants. Mais il est impossible de se séparer du souffle divin qui a donné la vie. Fuir loin de sa face, se séparer de lui, c'est mourir. Vouloir atteindre les cieux, c'est le péché de la tour de Babel, c'est prendre la place de Dieu, se faire son égal.

Mais même dans cette tentative, le Seigneur n'abandonne pas son fidèle. Il a beau se joindre aux forces de mort en descendant au shéol (aux enfers), le Seigneur est toujours là. Voudrait-il suivre la course du soleil levant, en le considérant comme une divinité, ou descendre dans les profondeurs de la mer qui abritent les démons, la main du Seigneur reste là pour le sauver. C'est ce qu'il a fait en tirant le peuple d'Israël de la mer, en le sauvant des idoles d'Égypte et de l'esclavage, en le conduisant à travers le désert vers l'Alliance et la Terre promise.

Vouloir s'enfermer dans les ténèbres pour échapper à la sollicitude de Dieu, c'est inutile, car Dieu qui est lumière vient éclairer nos ténèbres.

- V. 13-18

D'où vient ce lien indéfectible ? C'est Dieu qui est à l'origine de l'homme. Avant même sa naissance, depuis son état d'embryon, l'homme est façonné par Dieu. Comme un tissu de valeur, le Seigneur le tisse, le brode dans le sein maternel, comparé aux entrailles de la Terre. L'homme et la Terre sont liés comme l'enfant à sa mère. Depuis les premiers instants de l'embryon jusqu'à la fin de la vie, tous les jours de l'homme sont sous le regard de Dieu (inscrits dans son livre). Les v. 17-18 font allusion à la promesse de Dieu à Abraham : « Je rendrai ta descendance aussi nombreuse que les étoiles du ciel et que le sable au bord de la mer. » (Gn 22, 15)

Toutes les interventions de Dieu dépassent la faculté de compréhension du psalmiste. Elles sont aussi nombreuses que le sable de la mer. L'expression rappelle l'Alliance et la promesse faites avec Abraham, sa fidélité tout au long de l'histoire du peuple.

V. 18 : « Je m'éveille ». Après la nuit du v. 11, le psalmiste s'éveille dans la présence de Dieu, de ce Dieu qui s'est lié d'amour avec son peuple à travers l'Alliance ; ce Dieu qui portera le nom de « Dieu avec nous », Emmanuel. Ce réveil annonce celui du Messie, au matin de Pâques, qui sortira victorieux des ténèbres du tombeau et de la mort, entraînant avec lui tous ceux qui mettent leur confiance en lui.

- V. 18-24

V. 19-22 : le danger de suivre le chemin des idoles et de la mort demeure. Le psalmiste demande au Seigneur d'éloigner tous ceux qui pourraient nuire à son projet d'Alliance.

V. 23-24 : le psalmiste fait appel à ce lien privilégié qui l'unit à Dieu depuis la création. Il demande au Seigneur de le conduire, comme il a conduit son peuple autrefois dans le désert avec Moïse, sur le chemin de la fidélité pour toujours.

## FICHE BIBLIQUE (suite)

### Psaume 139

#### 2. Quelques questions pour une actualisation

- Pour le psalmiste, nous sommes par sa création et son Alliance tellement liés à Dieu que nous ne pouvons échapper à sa présence. Qu'en pensons-nous ?
- Il nous est sûrement déjà arrivé de traverser des mauvais passages dans nos vies.
- « Mes jours sont dans ta main » : comment réagissons-nous devant cet appel à la confiance ?
- La comparaison entre le sein maternel et la Terre rappelle le lien qui unit l'homme au reste de la Création (Gn 2, 7). Comment relierions-nous cela à notre réflexion sur l'environnement ou l'écologie ?

#### 3. Quelques phrases de méditation

- Même la ténèbre pour toi n'est pas ténèbre, et la nuit comme le jour est lumière !
- C'est toi qui as créé mes reins, qui m'as tissé dans le sein de ma mère.
- Sur ton livre tous mes jours étaient inscrits.
- Que tes pensées sont pour moi difficiles.
- Je m'éveille, je suis encore avec toi.
- Conduis-moi, Seigneur, sur le chemin d'éternité.